

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre « 5'00  
Número del día 10 céntimos:  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## AL PIE DE LA CRUZ

## CONTINUACIÓN

Veinte años antes, la señora Mónica, rica labradora del pueblo donde pasa la acción de esta verídica historia, acababa de quedarse viuda, con un hijo, mozo bravío é indomable, como persona á quien jamás se le quebró la voluntad, y tiene por añadidura la riqueza como fiadora de sus caprichos.

También el tío Anselmo, pastor de aquellos contornos, era viudo y también tenía otro hijo, no menos bravío ni menos indomable que el hijo de la señora Mónica; pues aunque los bienes de fortuna no le fiaban como al otro, las asperezas de la vida y la falta de una madre cariñosa que las endulzara, habían agriado su carácter en términos que, si fiero era Marcelo, el hijo de la señora Mónica, por la insolencia que dá el dinero á los que sólo ven las cosas de tejas abajo, fiero y muy fiero era Crispín, el hijo del pastor Anselmo.

¿Por qué al conocerse experimentaron Marcelo y Crispín en sus respectivos corazones algo así como la sensación repulsiva que produce la vista de un reptil? Ambos eran varoniles, hermosos, ambos apuestos, ambos igualmente fornidos y tenidos por valientes entre los que los rodeaban.

Quizá esto último fué la causa de su rivalidad, tal vez algunas insidiosas comparaciones entre uno y otro hechas por aduladores oficiosos, encendió en ellos el odio que les llevó á regimir al uno contra el otro el arma homicida.

Y el choque se verificó no entre el bullicio de una fiesta de esas en que la sangre se enardece con el movimiento y la bebida, sino de una manera silenciosa, casi á hurtadillas, junto á las tapias del campo santo que había de guardar sus restos.

Hemos dicho que, de la terrible tragedia que arrebató sus hijos á la señora Mónica y al tío Anselmo, fueron, además de Dios, testigos ambos.

Así fué efectivamente, y en las circunstancias que vamos á referir al lector.

Acostumbraba de vez en cuando la señora Mónica, ir al camposanto á rezar al pie de la sepultura de su difunto esposo, y esta misma piadosa costumbre tenía el tío Anselmo, respecto de su mujer.

Ni el uno ni la otra se conocían, sinde vista, pero las gentes maliciosas, que en ninguna parte faltan, dieron en suponer fines menos piadosos á la coincidencia de encontrar muchas veces juntos en el camposanto á la señora Mónica y al tío Anselmo.

¿Fué alguna de aquellas almas rünes, la que puso á Marcelo y á Crispín sobre la pista de aquellas supuestas citas?

No lo sabemos, pero ello es que una tarde, próximo ya al anochecer, Marcelo por un lado y Crispín por otro, llegaron al cementerio, de donde la señora Mónica y el tío Anselmo, después de orar por sus respectivos cónyuges, salían en dirección á sus hogares.

—¡Lo veo y no lo creo!—exclamó impetuosamente Marcelo, dirigiéndose á su madre.

—¡Mentira parece que escojan ustedes este sitio para eso!—dijo Crispín, acercándose á su padre.

—¿Qué es lo que ves?—preguntó la señora Mónica, toda sorprendida á su hijo.

—¿Qué es lo que te atreves a suponer?—dijo el tío Anselmo al suyo.

—Demasiado lo entiende usted—replicó Crispín con voz ronca.

Y luego, dirigiéndose con feroz ironía á Marcelo, prosiguió.

—Mira tú, quieren hacernos hermanos. ¡A nosotros que no nos podemos ver ni en pintura!

—¡Hermanos!—respondió sarcásticamente Marcelo. Sí, como Caín y Abel.

—Eso no—exclamó con rabia reconcentrada Crispín,—porque ni tú ni yo tenemos la pasta de Abel.

—Entonces—replicó Marcelo—como dos Caines.

Y ésto fué todo. Porque inmediatamente se acometieron ambos jóvenes, naveja en mano, y sin cuidarse de la propia defensa, y sí únicamente de herir á su adversario, ambos se atravesaron recíprocamente el pecho, cayendo desplomados en confuso montón, y sobrecandando como una masa informe, en un charco de sangre.

La señora Mónica cayó también desplomada en tierra, y el tío Anselmo, en el paroxismo de su dolor, cayó de rodillas, murmurando:

—Así castiga Dios á los padres que crían hijos iracundos y soberbios.

Y hé aquí explicado por qué todas las mañanas, desde hacía veinte años, el tío Anselmo, casi ciego, iba al pueblo, á cuya entrada le esperaba la señora Mónica, para después rezar juntos por las almas de sus hijos, confiando en que Dios les habría dado un momento de contricción antes de expirar, y de dar de comer la señora Mónica al tío Anselmo, imposibilitado de ganarlo por su ceguera y achaques, emprendían el camino de la majada, donde el viejo se recogía, y allí se despedían, para continuar al día siguiente la misma piadosa y triste peregrinación, sin pronunciar más palabras que las precisas para saludarse.

## El «Reina Regente» en Melilla

Como ya dijimos, el crucero «Reina Regente», escuela de guardias marinas, estuvo en Melilla, siendo el buque muy visitado en aquel puerto.

Nuestro colega «El Telegrama del Rif», del día 8 del actual, inserta información acerca del viaje de este buque y vida de los aspirantes á bordo del mismo.

De esta crónica hemos tomado los siguientes párrafos:

«Hemos hablado con uno de los futuros oficiales, escuchando de sus labios el relato del viaje que realizan y detalles de la vida á bordo.

El «Regente», salió de Cádiz el 10 del Pasado Septiembre, desde donde se dirigió á Ferrol y más tarde á Bilbao. Ferrolanos y bilbaínos les agasajaron, especialmente el Club Sabrá, de la capital de Vizcaya.

Han recorrido las rías gallegas, conociendo los principales escollos de la costa Noroeste.

Desde Vigo marcharon á Canarias, adoptando grandes precauciones, como la de iluminar durante la noche la bandera, por ser el barco de tipo muy parecido á los similares británicos.

Durante tres días sufrieron duro temporal, que les sirvió de lección provechosa, pues durante ellos tuvieron motivos para ejercitarse en las operaciones que en casos tales se llevan á cabo por la oficialidad y marinería.

En Canarias comenzó el viaje de regreso, visitando en primer término Almería.

Cuando se dirigían á Melilla el mal tiempo les obligó á hacer escalas en las islas Chafarinas.

Durante la travesía encontraron á un

submarino de nacionalidad desconocida, que siguió al «Reina Regente» algún tiempo desapareciendo después.

Todavía deben detenerse en Mahón, Palma de Mallorca, Barcelona, Valencia, Alicante, Cartagena y Algeciras, para estar en Cádiz el día 8 de Diciembre.

La instrucción que reciben á bordo los cadetes de Marina, es eminentemente práctica, y por excepción dan alguna clase teórica de electricidad.

Cuando están en puerto se levantan á las siete y á las ocho comienzan las clases, durante las cuales escuchan las explicaciones de los profesores en distintos lugares del barco.

Por la tarde tripulan lanchas automótiles y de vela.

Durante la navegación hacen el servicio de derrota y el de timonel.

Lo bien combinado de las prácticas que alternan con ejercicios corporales y descansos, determina que la salud de los cadetes no se resienta y hasta los menos vigorosos soporten bien la dura vida del marino.

Se muestran encantados del viaje y tienen para profesores, comandante y oficialidad del crucero los mayores elogios.

Por la mañana marcharon á visitar algunas de las posiciones de la línea del Kert, los marinos del «Reina Regente» y casi todos los aspirantes de marina que en dicho buque cursan sus estudios.

De la expedición formaba parte el segundo comandante del crucero don Luis de Rivera.

Acompañaban á los marinos el comandante de Estado Mayor Sr. Castrodeza y capitán del mismo Cuerpo Sr. Aizpuru.

En varios automóviles y camiones, los marinos se trasladaron á la meseta de Tíkermin y luego á Ben Mahachia, donde fueron objetos de grandes atenciones por parte de la oficialidad allí destacada.

A saludar á los expedicionarios, acudieron varios caracterizados indígenas.

Después de admirar el panorama que desde la meseta se descubre, emprendieron el regreso á Kaddar.

En dicho campamento se les sirvió espléndido «lunch», que dió lugar á que tanto el segundo comandante del «Regente», Sr. Rivera, como el teniente coronel del batallón de Tarifa, Sr. Méndez Turner, pronunciaran elocuentes frases reveladoras de la armonía y fraternidad que reina entre la brillante oficialidad de mar y tierra.

Poco después del mediodía emprendieron el regreso á la plaza, á donde llegaron á las dos de la tarde.

Los marinos se mostraban satisfechos de la excursión y de la cariñosa acogida que se les dispensó en cuantas posiciones visitaron.

También hicieron muchos elogios del orden y acierto que se observa en todos los campamentos.

El comandante general Sr. Aizpuru, sentó anoche á su mesa al comandante del crucero Sr. Enriquez Loño.

De sobremesa el distinguido marino hizo muchos elogios de la transformación sufrida por esta ciudad, y que ha tenido ocasión de admirar en las breves horas que aquí lleva.

El Sr. Enriquez Loño, presenció la función del Victoria desde el palco de su excelencia.

Después de la función los marinos fueron obsequiados con un espléndido «lunch» por la Junta de arbitrios.

El «Reina Regente» salió de Melilla el día 8, para las Baleares.

## Por Telegrafo

Madrid 11, (varias horas)

### Lotería

En el sorteo verificado hoy en Madrid, han sido agraciados con los premios mayores los números siguientes:

Con 250,000 pesetas.

13 564.—Jerez.

Con 10,000 pesetas.

14.373.—Madrid.

Con 40 000 pesetas.

8.704.—Madrid.

Con 6,000 pesetas.

14.954, Eliche.—16.110 y 5.330, Sevilla.—14.143 y 4.151, Valladolid.—10.977 y 10.456, Madrid.—2 641, Badalona.—4.200, Suárez.—14 652, Barcelona.

## Política y políticos

### Informes de Dato

Esta tarde, en la Presidencia, se celebró Consejo de ministros.

El señor Dato dió referencia de lo tratado á los periodistas.

Manifestó que se ocuparon de la marcha de los debates parlamentarios, cambiando impresiones de los diferentes proyectos de ley reproducidos en su totalidad en ambas Cámaras.

El señor Sánchez Guerra dió cuenta de la moción presentada por el Ayuntamiento de Madrid.

Es muy extensa y se impone resolver, nombrándose una ponencia compuesta de los ministros de la Gobernación, Hacienda y Fomento, para examinarlas.

Se ha aprobado el proyecto decreto, regulando los honorarios de los funcionarios del Registro civil para cuando certifiquen inscripciones.

Otro decreto aprobando el suministro de víveres á la prisión de Tarragona.

Otro decreto reanudando las obras del Duero.

Autorizando al ministro de Fomento para que adquiriera mediante concurso cuatro locomotoras para la explotación del Ferrocarril de Ferrol á Betanzos.

Autorización á la Junta de obras del Puerto de la Coruña para la ejecución de las obras reformando el terraplén de la playa de San Diego.

Aceptando la proposición de los Diputados de Alava, Vizcaya y Navarra de un donativo para la continuación del ferrocarril de Vitoria á Martínez.

El ministro de Estado continúa en cama.

### Congreso

En el Congreso Cambó explana interpelación sobre los planes económicos del Gobierno.

Recuerda que éste hizo promesa solemne de que se discutiría el proyecto de Zonas neutrales.

El Gobierno por lo visto sólo cuidará de las reformas militares y de Hacienda, abandonando el proyecto de Zonas.

Los catalanes—agrega—tenemos derecho á saber la actitud del Gobierno respecto de esas franquicias.

Dato le contesta.

## España en Marruecos

### Nueva posición

Al amanecer, después de una marcha nocturna realizada sin incidente, ocupóse en la zona de Ceuta la posición de Blafsen, estableciendo un blokau que permi-

te suprimir otros dos, y garantizando la mejor carrera de Tetuán a Ceuta.

Durante la construcción y repliegue no ocurrió novedad.

Durante la noche pasada permanecieron en Tetuán gran número de cabileños de Wadras y de Beni-Mesamar.

Melilla: Despacho oficial: Los ingleses heridos y que se hallan en Alhucemas continúan mejorando.

### La guerra europea

Dícese que el Gobierno inglés abriga la convicción de que la base de aprovisionamiento de los submarinos alemanes, está en la costa marroquí, habiendo llamado la atención del Gobierno español, para que refuerce la vigilancia de sus costas.

Añádese que agentes alemanes en combinación con los kabileños, facilitan durante la noche a los submarinos, la gasolina y víveres en la costa de Benzu y sitios en que puede impunemente burlarse de la vigilancia de los cañoneros.

—El periódico heleno «Ambros» anuncia que el Rey firmó el decreto disolviendo las Cámaras.

Promulgarase hoy en caso de no anunciarlo.

—Despacho oficial inglés:

En la jornada del 7 nuestros aeroplanos bombardearon con éxito algunas barracas enemigas.

El mismo día hubo prolongado combate aéreo que terminó cayendo un avión enemigo en sus líneas, desde la altura de dos mil metros.

Durante otro combate aéreo un avión nuestro resultó destruido.

—Asegúrase que los reyes de Rumanía, Grecia y Bulgaria, celebrarán una entrevista en Bucarest.

—Asegúrase que los gobiernos franceses, inglés y ruso, han concertado con Grecia un empréstito de 40 millones de francos.

Esta suma ha sido puesta a disposición del gobierno griego.

### NOTICIAS VARIAS

Navegación:

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Montevideo», salió el lunes 8 de Nueva York para Cádiz.

El «Antonio López», salió el miércoles 10 de Barcelona para Valencia.

El «M. L. Villaverde», salió el miércoles 10 de Alicante para Cádiz.

Ayer giró el excelentísimo señor general de esta brigada D. Luis Fernández Bernal, una visita de inspección al cuartel de San Roque donde se aloja la fuerza del regimiento de Pavía.

Después de revistar los pelotones, estos desfilaron ante su presencia.

Estuvo en todos los departamentos y al retirarse felicitó al coronel y demás jefes y oficiales del Cuerpo mencionado.

En el express de ayer regresó de Madrid el diputado a Cortes D. Juan Aramburu.

Para los días 2 y 7 de Diciembre próximo, convoca el Parque Administrativo de Suministro de Ceuta un concurso a fin de adquirir artículos de inmediato consumo.

Interesa el Juzgado de Instrucción de San Fernando la comparecencia ante el mismo, de las personas que puedan declarar quien sea la madre del feto hallado en la calle Julio Burell, de dicha ciudad.

Por la Ayudantía Militar de Marina del distrito de Tarifa, anuncia para su provisión la vacante de Asesor de la misma.

D. José Granada, capitán de la Guar-

dia civil, jefe de la línea de San Fernando, denuncia al Sr. Gobernador civil haber regresado de Larache donde fué para asistir a un Consejo de guerra como vocal del mismo, habiéndose hecho cargo de la referida línea en la que ha cesado el teniente don José Colombo, que interinamente estaba encargado del mando.

Al Sr. Gobernador civil informa el Consejo provincial de Fomento, que analizado los documentos presentados por los señores don Fernando Silvera y don Manuel López Barranco, solicitando el nombramiento de corredor de comercio en las plazas de Jerez y Algeciras respectivamente, y hallándose conformes a la legislación vigente considera a los solicitantes con derecho al nombramiento que interesan.

De Canarias llegó ayer el vapor correo «Reina Victoria» conduciendo 64 pasajeros para Cádiz y carga general.

Por la tarde salió para Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas, el vapor correo «Hesperides» llevando a su bordo 25 pasajeros la correspondencia y carga general.

Anoche cuestionaron en la plaza de las Canastas Jorge Mignes Sánchez y Francisco Nogaeras.

El primero fué mordido en la nariz, por el segundo siendo curado en el Hospital de San Juan de Dios.

Por noticias recibidas en Cádiz, se sabe ha fallecido en La Línea de la Concepción el inspector municipal de higiene pecuaria, a consecuencia de un at: que de hidrofobia por haber sido mordido por un perro.

Este mismo animal mordió a seis personas más, las cuales se han sometido al tratamiento antirrábico y se encuentran bien.

Descanse en paz el desgraciado funcionario y reciba la familia la expresión de nuestro sincero pesar.

Al señor Gobernador civil se traslada por el ministerio de la Gobernación, Real orden dictada por el de Gracia y Justicia, en la que se dice que, al objeto de redactar lo más exactamente posible la sección de títulos del reino, de la «Guta Oficial», S. M. el Rey (q. D. g.), se ha servido disponer que se ruegue a V. E. interese de los Gobernadores civiles de las provincias, remitir, a la mayor brevedad, nota comprensiva de las personas que ostentan Grandezas de España ó título del reino y residen en el territorio de su mando, con expresión de sus respectivos domicilios.

Ha sido aprobado por este Gobierno civil, el presupuesto ordinario formado por el Ayuntamiento de Medina Sidonia, para 1916.

### Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca Patria» al conceder al público «lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

Relación de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

«El idilio de Robleda», de E. Menéndez Pelayo.

«Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etcétera.

«Romances castellanos», de varios autores.

«La Gitanilla», novela, de Miguel de Cervantes.



**Un CATARRO mal cuidado trae una bronquitis crónica.**

Por consecuencia de haberlo dejado los bronquios son irritados, sobreviniendo una tos tenaz, dolorosa, seguida de esputos, flemas, la ronquera se hace oír, luego nacen dolores de costado, esputos de sangre, seguidos de decaimientos de fuerzas.

Sin perder un momento hace falta tomar el

**PECTORAL RICHELET**  
(Sin Alcohol ni Azúcar)

que vá inmediatamente a calmar la tos, decongestionar sus mucosidades, cicatrizar las lesiones y al mismo tiempo fortificar sin cansar ni irritar el estómago puesto que no contiene ni alcohol ni azúcar.

Precio del frasco: 4 pesetas.

De venta en todas las Droguerías y principales Boticas de España.

Laboratorio L. RICHELET, Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositarío general para toda España:  
D. FRANCISCO LOYARTE, Calle Loyola, 9, SAN SEBASTIÁN 104

«La Perfecta Casada», de Fr. Luis de León.

«La Estrella de Sevilla», de Lope de Vega.

Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguida se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

«Blasones y telegas». Es esta joya literaria, según opinión de autorizados críticos, la mejor novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

«Luiggina.» Sngestiva novela, que con algunas otras también publicadas en Patria, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa.

Ha merecido su traducción el premio María Teresa Ventoso.

«El reloj del amor y de la muerte».

Novela laureada con el premio «Narciso Nores» y original de Emilio Carrere. Con ella puede el lector formarse cabal idea del mérito literario del autor.

Su estilo es catizo y jugoso en la forma, y en el fondo vése la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la del hombre: el tiempo, el amor y el más allá.

Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV.

«Los suaves milagros». Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaespesa.

Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

«El momento crítico», novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vinent.

Premio «Juana y Rosa Quintana».

«El momento crítico» es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el cieno de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triun-

fan la moral y la virtud, sin sombra de gazmoñería y por la lógica de los acontecimientos.

«Quisicosillas», graciosísimas narraciones anecdóticas escritas por el eminente cervantista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la dirección de la Biblioteca Nacional.

El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

### BOLETIN DE SUSCRIPCION

(Córtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca «Patria», Bailén, 35, Madrid).

D. \_\_\_\_\_ de profesión \_\_\_\_\_ domiciliado en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_

núm. \_\_\_\_\_ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria».

Firma \_\_\_\_\_

Nota.—La Administración de la «Biblioteca Patria» accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor posea por haberlos adquiridos anteriormente.

### BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 12

San Martín.

SANTO DEL DIA 13

San Eugenio III, Arz. de Toledo; San Diego de Alcalá y San Estanislao

Jubileo

Día 12.—En la iglesia de San Antonio.

Día 13.—En la misma Iglesia.

Se manifiesta a las 8 y se oculta a las 6.